# 1. Hypnosystemische Tagung in Zürich 26.–28.03.2010 www.hypnosystemische-tagung.ch

### Lutz Jäncke

Prof. Dr. rer. nat. | (1957 in Wuppertal geboren) studierte in Bochum, Braunschweig und Düsseldorf zunächst Biologie, dann Psychologie und Hirnforschung. An der Heinrich-Heine-Universität erwarb er das Diplom in Psychologie (1984), promovierte in Psychologie und Hirnforschung (1989) und habilitierte über das Thema «anatomische und funktionelle Hirnasymmetrien» (1995). Nach seiner Habilitation führte er seine Forschungsarbeiten am Beth Israel Hospital der Harvard Medical School weiter (1995). Von der Deutschen Forschungsgemeinschaft (DFG) erhielt er 1996 ein Heisenberg-Stipendium. Gleichzeitig war er als Senior-Researcher im Kernforschungszentrum Jülich tätig. 1997 erhielt er einen Ruf auf die C4-Professur für Allgemeine Psychologie der Otto-von-Guericke-Universität Magdeburg. Seit 2002 ist er Ordinarius für Neuropsychologie an der Universität Zürich. Lutz Jäncke hat über 200 wissenschaftliche Arbeiten in peer-reviewed Zeitschriften verfasst. Er ist Autor und Herausgeber mehrerer Bücher und Buchkapitel. Seine wissenschaftlichen Arbeiten zählen zu dem 1% der am häufigsten zitierten Arbeiten weltweit. Lutz Jäncke arbeitet im Bereich der funktionellen Neuroanatomie und hier insbesondere im Bereich der kortikalen Plastizität im Zusammenhang mit dem Lernen. Ein besonderer Schwerpunkt seiner Forschung ist die Erforschung der neuronalen Grundlagen der Musikverarbeitung. 2007 erhielt er den Credit Swiss Teaching Award for Best Teaching an der Universität Zürich. 2006 und 2008 erhielt er jeweils die Goldene Eule der Studentenschaft der ETH Zürich für hervorragendes Lehren.

Website: wwwunizh.ch/psychologie/neuropsy/

Kontakt: l.jaencke@psychologie.unizh.ch

# Abstract - Vortrag

### **Lutz Jäncke**

## «Die Welt im Kopf»

Kurz vor seinem Tode im Jahr 1992 hat der berühmte Psychologe Burrhus Frederic Skinner seine Kollegen davor gewarnt, sich zu sehr mit der *Black Box* Gehirn und den darin verborgenen Kognitionen auseinanderzusetzen. Für ihn war damals alles seinerzeit Messbare wissenschaftlich untersuchbar. Das, was sich im Gehirn abspiele, wäre nicht untersuchbar, da man Gedanken und Vorstellungen eben nicht messen könne. Mit dieser Ansicht befand er sich im Einklang mit dem griechischen Philosophen Aristoteles, der ebenfalls die menschlichen Kognitionen für nicht untersuchbar erachtete. Im Rahmen dieser Forschungstraditionen sind zum Beispiel mentale Vorstellungen und ähnliche psychische Abläufe nicht untersuchbar. Diese Sichtweise hat sich allerdings mit den modernen kognitiven Neurowissenschaften geändert. Man kann mittlerweile recht gut messen, was im Gehirn vorgeht, wenn man sich mentalen Vorgängen hingibt. Darüber hinaus belegen immer mehr Befunde, dass mentale Vorstellungen bleibende Effekte im Gehirn auslösen können. Im Rahmen meines Vortrages werde ich darstellen, wie das Gehirn mentale Vorstellungen generiert und welche physiologischen, psychologischen und neuroanatomischen Folgen diese mentalen Vorstellungen haben.